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近日，闵行区颛桥镇在田园片区开展了

一场主题教育联学联研活动，片区内各居民

区党总支书记和党员代表齐聚银都苑第一居

民区，分享各自案例。

树要怎么修？房龄近20年的金都花好

悦园小区，茂密的绿化困扰了一部分居民。

居民区党总支指导业委会根据居民登记需求

排摸，制定了“一树一方案”，并在业主大会上

获得通过。“今年小区修树得到大多数居民的

大力支持，最主要还是因为走近群众、倾听民

意。”金都新村居民区党总支书记、居委会主

任刘君丽分享了经验。

讨厌的“蜘蛛网”怎么解决？申良花园小

区是一个近30年的老小区，网线铺设杂乱无

章。众众新家园居民区党总支书记、居委会

主任邹莉萍在走访中了解到，这些网线不仅

影响美观，在维修更换过程中也给居民带来

了很多烦恼，并存在老化漏电等安全隐患。

对此，区、镇多部门和5家运营商联合协调，

明确了整改形式、整改资金来源、整改后管理

机制、各单位分工等。本月底，施工方将进驻

小区实施改造。“在和居民拉家常中发现问题

是我日常工作的重点。”邹莉萍表示。

闵行区颛桥镇相关部门介绍，颛桥镇采

取片区联学联研方法，“同题共答”为民服务

一件事。依托片区网格，搭建片区联学平台：

纵向，区、片区、街镇、居村四级联动；横向，打

破部门行业壁垒，更多凝聚房管、城管、司法

等专业力量，聚焦突出问题和群众“急难愁

盼”，为民办实事。

在主题教育中，颛桥镇将“银都社区治理

工作十法”推广到全镇。银一居民区是颛桥

镇最早一批承接中心区动迁的安置型社区。

由于历史原因，小区很长一段时间内乱象丛

生。2014年以来，居民区党总支凝聚居民共

同努力，实现社区由“乱”到“治”向“美”的蜕

变。银一居民区也先后获得“全国民主法治

示范社区”“全国综合减灾示范社区”“上海市

文明小区”等荣誉称号。

银一居民区党总支将10年经验总结为

“有事大家来商量、烦恼问题找顾问、支部书记

天天见、推进‘大委员’制、人人都是‘主人翁’、

讲好身边人故事、创建‘七彩’法治品牌、实现

多元共治‘一盘棋’、蔷薇花开香万家、党群阵

地不断升级”的“银都社区治理工作十法”。

据悉，一周内，主题活动现场提出的8个

问题，其中5个已有了初步处理方案，涉及区

级部门的3个问题也正在积极协调中。

本报记者 鲁哲

远郊地区
疏堵结合对接销售

今年7月，金山区枫泾镇万枫公路附近一

处建设工地开工后，周边聚集了许多无证摊

贩占道经营，堵塞了车道和人行道，遍地都是

垃圾。为了从源头上解决问题，枫泾镇综合

行政执法队召集工地管理人员、镇经发办和

商贩一起开座谈会，商定在不影响交通、保障

食品安全、垃圾日清保洁等前提下，在工地周

边的人行道空地上划出部分区域，对商贩进

行统一规范管理。如今，商贩们的健康证、经

营执照一应俱全，不少人还加盟了上海市早

餐工程。

疏堵结合，正是上海在平衡公共空间秩

序与民生保障需求中最真实的写照。金山区

城管执法局副局长王晓军介绍，金山针对无

序设摊进行专项调研，制定了一系列管理举

措并形成本区方案，积极参与特色点、疏导

点、管控点等设摊经营活动点位的规划设置

和服务保障。“金山是农业大区，买卖双方都

有实际需求。一方面，摆摊是中低收入群体

获得收入的重要方式，以及中小农户销售农

产品的重要渠道；另一方面，城镇居民‘家门

口’的摊位价格低、便于采购。在坚持对无序

设摊加强执法整治的同时，我们对接村居和

相关管理部门，畅通村居对接销售渠道，通过

居民团购，商超、平台集中采购等方式，帮助

村民销售农产品，从根源上减少摆摊设摊现

象。”他说。

在远郊奉贤，创新模式也为这里带来了

烟火气。今年，奉贤区城管执法局开展自产

自销农产品管控点建设，将“马路菜场”搬进

“新居”。按照“一街镇一点位”的要求，奉贤

区相继建成12个管控点并投入使用，破解了

自产蔬果销售难、市民就近买菜难、市容市貌

管理难、执法实效巩固难等“四难”问题。

中心城区
彭浦夜市“由乱到变”

说起彭浦新村，许多人的脑海里会浮现

出10年前8条公交线路被夜市逼得改道的画

面。当年，小商贩们在临汾路乱设摊，从上街

沿、下街沿摆到了路中央，最后，一场联合执

法让彭浦新村彻底甩掉了脏乱差的帽子。但

彭浦夜市所呈现的市井气，也让这个城市的

人留恋。

论坛上，彭浦新村街道城管执法中队教

导员唐建权讲述了彭浦夜市“由乱到变”的故

事：“我们辖区只有2.87平方公里，基本上找

不到一块空闲场地。但受前几年的疫情影

响，中建集团、幸福实业公司等大量楼宇和

场地暂时空关，急需招租。这给街道创办夜

经济选点带来启发，随即主动上门找集团公

司商谈。”

今年5月，选址于中建集团幸福园区内的

“幸福夜市”开张，200个摊位以经营各地特色

小吃为主，目前已全部出租，人气十足。运行

近半年来，夜市内部井然有序，摊主自觉遵章

守纪，市民反映总体良好。唐建权坦言，这和

长效管理机制密不可分，街道统筹工商、城

管、公安、市容等部门共同参与，日常管理交

给第三方，每天都会巡查并记录问题。第三

方公司还会根据摊主经营表现情况，每3个月

重启招标。

第三方企业
周浦夜市一改旧貌

周浦是浦东南片地区重要的生活和经济

中心，2013年以前，这里也曾市容环境差、安

全隐患多。为此，周浦镇政府在万达广场商

圈旁边出资设立了周浦夜市，由第三方公司

负责管理，脏乱差现象越来越少直至为零。

论坛上，承担周浦夜市日常管理工作的

上海宗保保安服务有限公司副总经理杨璞

回忆，当时，周浦夜市的营业时间为17时至

次日凌晨2时，日均客流量达2000人次以上，

周末人更多。“我们先后制定了多项管理办

法，要求商户严格执行，确保食品、消防、治

安不出差错。”2019年初，老周浦夜市因城市

地块的开发建设完成了历史使命，如今，新

的周浦夜市又在周浦小步行街续上了曾经

的“烟火”。

上海沪杰保安服务有限公司副总经理顾

元浦也畅谈了助力城市烟火气背后的故事，

包括辅助管理城市公园附近的流动摊贩问

题、保障夜市安全等。

上海市城市管理行政执法研究会会长恽

奇伟指出，随着城市更新改造，夜经济逐渐成

为一种主流消费趋势，也为城市经济带来新

的增长点，但要平衡市容管理和经济活力两

者间的关系，需要更精细化的管理手段。“烟

火气体现的是城市的活力与温度，但城市烟

火气与城市环境秩序的和谐共生是一项系统

工程，需从多个层面综合治理，并形成合力。”

他认为，城管部门需要从过去处罚式执法逐

渐转向指导服务，深入研究和探讨城市发展

中的新问题、新症结，为城市发展提供智慧。

本报记者 金旻矣

划专区开夜市，保留城市烟火气
一场“头脑风暴”从不同视角分享经验

“同题共答”为民服务一件事
闵行区颛桥镇发动片区联学联研聚焦“急难愁盼” 本报讯（记者 左妍）历经半年多筹备，

上海交通大学医学院附属仁济医院“疑难及

罕见病诊疗中心”于10月23日正式成立。“罕

见病融合门诊”也将上线，让患者在一次就诊

中获得多个学科领域的诊断建议。

根据不完全统计，国家卫健委已发布的

第一批、第二批罕见病目录中，有58种罕见

病曾在仁济医院得到确诊和治疗，其中罕见

病目录中约50%左右的成人罕见病均在仁济

医院24个临床科室得到诊治。近几年，仁济

医院住院部收治罕见病目录中所涉及的罕见

病患者已超4000例。

此次，仁济医院整合院内优势学科、优质

资源，成立疑难及罕见病诊疗中心，分别在提

升临床能力、开发和应用新技术、建立管理运

行机制、挖掘培养骨干等方面持续发力，已建

成罕见病临床诊断、临床队列研究、治疗和随

访评估体系。

仁济医院正式成立
疑难及罕见病诊疗中心

本报讯（记者 左妍 通讯员 孙辉）10

月21日晚，由同济大学附属上海市肺科医院

周彩存教授领衔的两项国际多中心Ⅲ期临床

试验研究在2023欧洲肿瘤内科学会（ESMO）

年会同步亮相，两篇研究论文也同期刊发于

《新英格兰医学杂志》（NEJM），周彩存教授同

时位列第一作者和通讯作者。

这是中国肿瘤研究领域首次有同一位中

国学者以第一和通讯作者双重身份在NEJM

同刊发表两篇国际多中心临床研究结果，在

世界医学最高舞台上传递中国声音、给出中

国方案。

据悉，这两项研究均是针对罕见靶点治

疗策略的确定。对于一些罕见疾病，通常缺

乏有效的治疗策略，这两项研究为这些疾病

提供了新的治疗选择，使患者有更多、更优的

治疗选择和可能性。

中国学者领衔研究
两项成果同刊发表

前天，长宁区外籍消防志愿服务队走进

大型综合体长宁国际广场，进行了一场“接地

气”的消防志愿服务。来自法国、巴西、乌克

兰等多个国家的5名外籍志愿者，在长宁区

消防救援支队的指导下，通过灭火技能学习、

在巴西餐厅拉蒂娜进行疏散逃生演练、现场

设摊宣传等形式，为即将到来的“119宣传

月”作预热宣传。

据悉，自长宁区外籍消防志愿服务队成

立以来，志愿者们已接受消防专业培训指导

4次，开展消防公益宣传11次，同时参与消防

隐患排查活动、发放“双语”消防安全宣传资

料等，向更多外国友人普及防火自救知识。

图为外籍消防志愿者正在发放消防安全

宣传资料 本报记者 张龙 摄影报道

外籍消防志愿者
参加消防志愿服务

宜居生活与城市烟火气之间，如何寻找平衡点？去年  月，新修订的《上
海市市容环境卫生管理条例》正式实施；今年8月，《关于进一步规范设摊经营
活动的指导意见（试行）》施行，鼓励划出一定的公共区域用于从事经营活动。

政策调整之下，如何坚持疏堵结合、推进精细化管理，考验着基层治理的
智慧。昨天，上海市城管执法研究会聚焦“城市环境秩序管理与城市烟火气”
主题举办论坛，邀请城管执法部门、第三方服务企业从不同视角分享经验。

学思想 强党性
重实践 建新功


